

EconoQuantum: 20 años de excelencia

Con la actual publicación, correspondiente al volumen 22 número 1, celebramos los 20 años ininterrumpidos de *EconoQuantum* como un medio de excelencia para la divulgación del conocimiento científico. Este logro ha sido posible gracias al compromiso continuo de la Universidad de Guadalajara, a través de la Coordinación General de Investigación, Posgrado y Vinculación y del Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas por conducto del Departamento de Métodos Cuantitativos y la Maestría en Economía. Asimismo, ha sido fundamental el esfuerzo y dedicación de los miembros de los comités técnicos, consejos editoriales y de los coordinadores de la revista, el servicio invaluable de los revisores y la confianza depositada por autores y lectores. Celebramos con orgullo la publicación de 235 trabajos de investigación distribuidos en 44 números.

La historia de *EconoQuantum* inició en 2004 con el volumen 1 número 0, presentado por el Dr. Enrique Cuevas Rodríguez como un homenaje in memoriam al Dr. Pedro Uribe. Desde el volumen 1 número 1, y hasta el volumen 7 número 2, publicado en el año 2011, el Dr. Willy Cortez Yactayo desempeñó el rol de director de la revista. Su visión estratégica e inquebrantable compromiso con el avance del conocimiento científico fueron fundamentales para que *EconoQuantum* se estableciera como un referente de excelencia. Gracias a sus esfuerzos se logró garantizar la independencia académica de la revista y se impulsaron las contribuciones externas a la Universidad de Guadalajara, estableciéndose como un medio para la difusión de investigaciones de alta calidad a nivel nacional. Bajo su liderazgo *EconoQuantum* ingresó a los índices Scielo, Latindex y Redalyc. Posteriormente, logró su incorporación al prestigioso padrón de revistas científicas de CONACYT en el 2009, estatus que se mantiene hasta la fecha. Du-

rante su gestión se publicaron 14 números.

En junio de 2011, el Dr. Mauricio Ramírez Grajeda asumió la dirección de la revista, con la encomienda de fortalecer su posición internacional. Se implementó el sistema Open Journal System (OJS) para automatizar el proceso de arbitraje, se amplió la representación plural del Comité Técnico y del Consejo Editorial con académicos nacionales e internacionales, se extendió la red de dictaminadores, y se continuó con la tarea de pertenecer a un mayor número de índices y repositorios. Su dirección concluyó en agosto de 2019, dejando un legado de rigor académico reflejado en un total de 18 números publicados.

A partir del segundo número del 2019, dirigir *EconoQuantum* ha sido para mí uno de los mayores privilegios y desafíos como académico. Durante este tiempo, la revista ha evolucionado en respuesta a los cambios del entorno académico. Inicialmente concebida como una Revista de Economía y Negocios, *EconoQuantum* transitó a ser una Revista Cuantitativa de Economía y Finanzas en 2020, reflejando las sugerencias de evaluadores y del propio comité técnico. Del primer periodo resaltan por su impacto académico los trabajos: *“La planeación estratégica en la pequeña y mediana empresa: una revisión bibliográfica”* de Salazar (2005) , *“Efectos de las exportaciones en el crecimiento económico de México: Un análisis de cointegración, 1929-2009”* de Benavides y Venegas-Martínez (2011), y *“Mediating effects of organizational citizenship behavior on organizational performance: Empirical analysis of public employees in Guadalajara, Mexico”*, de Andrew y León-Cázares (2015); a la fecha con cerca de un centenar de citas cada uno. La evolución de *EconoQuantum* en el 2020 coincidió con la crisis provocada por la pandemia del Covid19, este fenómeno impulsó la publicación de investigacio-

nes relacionadas que fueran oportunas y de gran alcance académico. Entre estas destaca el artículo “Impacto económico del COVID-19 en negocios pequeños y medianos bajo restricciones voluntarias e impuestas” de Bejarano, Hancevic y Nuñez (2021), uno de los más citados en la historia reciente de la revista.

También respondimos a los cambios en las preferencias de lectura, privilegiando la versión digital sobre el tradicional formato impreso. El volumen 18 número 1, marcó el debut de un nuevo diseño que facilitó la interacción del lector con el contenido, modificó el tamaño de la publicación y estableció una estructura obligatoria para los resúmenes, promoviendo así un mayor impacto de los artículos. Con esta edición de aniversario hacemos público nuestro profundo agradecimiento a los actores que han contribuido a estos primeros 20 años de excelencia.

El presente reúne contribuciones de destacados académicos que han sido parte esencial de la historia de *EconoQuantum*, ya sea como autores, revisores, miembros del comité técnico o directores. Cada artículo ha seguido el riguroso proceso de evaluación a doble ciego. El primer trabajo se titula “*Financial infrastructure outreach to indigenous peoples: a three-approaches exploration for Colombia, Ecuador, and Peru*” de Claudio González-Vega, Miller-Janny Ariza-Garzón, Laura Mo, y Franz Gómez Soto. El siguiente artículo, de Ian M. Sheldon, es “*Enforcement of private food standards: A role for self-reporting of non-compliance?*”. El artículo de Francisco Venegas Martínez y Ana Lorena Jiménez-Preciado es el tercero de la publicación: “*Clustering a sample of major and emerging economies regarding their economic policy uncertainty*”. Continúa “*Income Distribution, Poverty and Deaths in Times of COVID-19, Is there a selective mortality?*” de Willy W. Cortez Yactayo y Alejandro Islas Camargo. Posteriormente se encuentra el trabajo de Erick Rangel-Gonzalez, Irving Llamosas-Rosas y Sara Hutchinson titulado “*Análisis de los efectos iniciales del COVID-19 sobre*

los trabajos afiliados al IMSS, a nivel nacional por sexo y grupos de edad”. Dos artículos más fueron aceptados para la publicación. De Joana Cecilia Chapa Cantú y Mariel Adriana Leal Coronado se publica “*Dimensionando la contribución de las mujeres que toman licencia por maternidad en la economía de México: un enfoque insumo-producto*”, y, finalmente se presenta la contribución de Mauricio Ramírez Grajeda y Andrés Jerson Millán López, “*Measuring Economic Performance at Municipal Level from Outer Space: The Case of Mexico*”.

Mirar al pasado nos llena de satisfacción al constatar los logros alcanzados. Sin embargo, nuestra mayor motivación está en el futuro: fortalecer la presencia de la revista en índices internacionales de calidad y promover su impacto académico. A 20 años de su fundación, *EconoQuantum* refrenda su compromiso de ser un medio de excelencia para la divulgación del conocimiento científico en Economía y Finanzas.

Isai Guizar
Director

Referencias

- Andrew, S. A., & León-Cázares, F. (2015). Mediating effects of organizational citizenship behavior on organizational performance: Empirical analysis of public employees in Guadalajara, Mexico. *EconoQuantum*, 12(2), 71-92.
- Bejarano, H., Hancevic, P., & Núñez, H. M. (2021). Impacto económico del COVID-19 en negocios pequeños y medianos bajo restricciones voluntarias e impuestas. *EconoQuantum*, 18(2), 23-56.
- Salazar, A. L. (2005). La planeación estratégica en la pequeña y mediana empresa: una revisión bibliográfica. *EconoQuantum*, 2(1), 141-164.
- Rodríguez Benavides, D., & Venegas-Martínez, F. (2011). Efectos de las exportaciones en el crecimiento económico de México: Un análisis de cointegración, 1929-2009. *EconoQuantum*, 7(2), 55-71.